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火箭竞拍还是第一次
记者首先来到航天供应链大厦，这里负责此次火箭的竞拍，

大屏幕上正在实时显示的就是这次竞拍的详细情况，火箭竞拍
的发布和交易都是由航天电子采购平台来实施的。负责人说，
在他们平台上，有各类航天相关企业15万家，每天都有各类的
产品竞拍活动，但是火箭的竞拍还是第一次。

航天科技集团长城公司航天新商务信息科技有限公司总经
理张鹏说，我们会对企业的资质，包括过往的经验，此次想要搭
载空间的用途进行一定的筛选，确保最后上天的产品是真的为
航天事业作出贡献的。

这次参与竞拍的火箭是航天科技集团八院研制的长征六号
丙运载火箭，预计今年年底发射，这是一型两级液体运载火箭。
一、二级采用液氧煤油推进剂，主要用于执行近地轨道和太阳同
步轨道的发射任务。起拍价格为每公斤8万元。

这次竞拍将在7月13日下午3点开始。其实，不仅仅是这
次参与竞拍的火箭提供商业搭载机会，在今年4月，航天科技集
团就发布了2023和2024年度运载火箭“搭载”和“共享火箭”发
射机会清单。包括本次发射在内，今明两年共有9次发射任务，
面向国际、国内市场提供长征火箭的“整箭发射”“搭载发射”和

“组网发射”等不同方式的发射服务。

“拼车”更灵活成本低
什么是“搭载”和“共享火箭”呢？简单来说，就是火箭“拼

车”发射。有点类似于现在大家习以为常的拼单团购、拼车出
行。现在，随着我国卫星技术的不断发展，尤其是在民用卫星领
域，小型卫星批量发射、在太空组成星座的模式逐渐成为主流。
如何满足不断增长的商业发射需求，如何提供成本更低、更灵活
的发射方式，这就是“搭载”和“共享火箭”的用武之地。

航天科技集团长城公司宇航事业部发射服务部副总经理丁
洁表示，在国际市场上，我们既做整箭发射，给国外客户，也做搭
载发射。2015年，国家发改委、财政部、国防科工局等部门联合
发布了《国家民用空间基础设施中长期发展规划（2015—2025
年）》。此后，我国的商业航天以每年20%的速度高速增长。

丁洁介绍，面对商业航天市场对微小卫星发射需求的急剧增
长，一方面我国研制了长征十一号、长征六号、长征八号新一代运
载火箭。另一方面，他们启动了“长征快车”计划，推出共享火箭
的“拼车”发射模式。与以往任务中“搭载”的形式相比，“共享火
箭”发射模式是先确定运载火箭型号和初步发射计划，再到市场
上招揽卫星乘客，具有发射成本低、任务适应性好等特点。“拼车”
大家也都是一起去一个目的地，这样大家目标还是比较一致的，
我们把运载能力都用足了，肯定价格相应地就可以降低，解决了
把一个大火箭变成一个性价比非常高的进入太空的方式。

火箭探索共享新模式
通过专家的介绍，我们可以看到“拼车”这种火箭发射模式

的创新，是应市场需求而生的，但是，火箭是一个大的系统，牵一

发而动全身。火箭研制团队最初是基于怎样的想法来应对这样
的转变呢？他们为实现这种转变又付出了怎样的努力呢？

长征八号火箭是航天科技集团为了满足商业航天发射需求
而研制的一款新型运载火箭，它可以填补我国运载火箭在太阳
同步轨道卫星发射能力的空白，满足资源卫星、科学试验卫星等
各类商业航天的发射需求。2020年12月22日，长征八号成功
首飞，然而在此后，团队就面临无星可打的窘境。

航天科技集团一院长征八号运载火箭总指挥肖耘说，长征
八号遥一运载火箭以后没有明确的载荷和任务，没有可打的东
西，我们就确定这种共享模式的方式，到市场上去找这个载荷。
简单地说一句话就是“拼车”方案，把很多小卫星给它凑在一块
儿，实现本次任务。

到市场上找卫星，这对他们这样的研制团队来说，还是头一
次。市场上的大部分卫星公司还都处于初创期，卫星比较小，为
了尽可能地不浪费运力，他们走访了20多家各类的卫星公司。

功夫不负有心人，在经过无数次的反复沟通之后，长征八号
遥二运载火箭最终确定由7家卫星制造商来共同完成这次任
务。2022年2月，长征八号遥二运载火箭在文昌航天发射场以
一箭22星的“拼车”方式成功发射，创造了当时我国一箭多星的
纪录。

肖耘表示，过程非常艰辛，但是也使我们看到了市场潜力很
大，根据市场能够共享的用户多少，来实现共享发射，所以这是
创造了一个新的模式。

超350颗卫星服务国计民生
近几年，我国多次实施了“拼车”上太空的发射任务，目前我

国在轨的商业卫星数量已经超过350颗。为什么需要这么多的
商业卫星，它们有什么用途，和我们的日常生活有什么关系呢？

在河南省鹤壁市应急管理局，工作人员正在对遥感卫星拍
摄的影像进行数据分析。鹤壁市应急管理局副局长司会源表
示，这是我们鹤壁基于卫星、无人机、地面传感器建设的自然灾
害监测预警应用系统。通过这个监测显示，黄色部分显示地面
形变在30毫米以下，红色部分地面形变在150毫米以上，绿色部
分形变基本正常。鹤壁的西部和北部地面形变相对比较严重，
这是我们下一步防灾减灾关注重点。

鹤壁是一座因煤而兴的城市，存在很多采空区，同时境内有
山区、林区、丘陵、平原等多种地形地貌，每年对于自然灾害的防
范有很大的压力。过去他们对于灾害的预警主要是依靠人工观
察，费时费力，而且效率很低，采用无人机，又无法监测到长周期
的沉降变形，于是，他们想到了遥感卫星。

雷达卫星具有地表穿透能力，做一次鹤壁全市的沉降数据
对比，一个人三天就能完成，监测范围广，时效性比较高，在过去
靠人监测是无法实现的。

鹤壁是我国卫星应用场景的一个缩影，目前，我国以卫星导
航、卫星通信、卫星遥感为主的卫星应用，涵盖了包括国土调查、
水利、林业、农业、电力、应急管理、环保、海洋、气象等在内的诸
多领域。

在日常生活中，竞拍，已经不是一个新鲜的事情。但是，火箭的竞拍您听说过吗？不
久前，航天科技集团发布我国首次火箭竞拍公告，有卫星发射需求的企业都可以通过竞拍
的方式来获得进入太空的机会。为什么会采用竞拍的方式？火箭竞拍的背后又透露出哪
些信息？今天，我们带大家了解一下。

火箭作为进入太空的工具，通过“拼车”这种发射模式的创
新，降低了商业航天进入太空的成本，而成本的降低，又促进了
商业航天应用需求的增加。在供应端和需求端共同发力的作用
下，商业航天迎来了高速发展。

在北京银河航天的方舟实验室，新一代可堆叠平板卫星正
在进行最后的调试，采用了柔性太阳翼。

这个就是最新的柔性太阳翼，和传统的刚性太阳翼相比，效
果非常明显，无论是尺寸还是它的重量，可能都只有刚性太阳翼
的几十分之一，但是它的发电量已经完全可以满足我们航天器
在轨的这种需求。

银河航天灵犀03星总指挥胡照说，我们采用这种平板堆叠
的技术，尽量把我们目前的火箭的运力发挥到极致，也是降低了
整个运载的成本，为未来国家巨型的卫星互联网的星座快速部
署提供了一个技术支撑。

在航天发射高需求的强力带动下，我国商业航天技术创新
能力稳步提升。一箭多星、火箭可回收、低成本小卫星等领域取
得阶段性突破。

目前，以航天科技集团、航天科工集团等为主导，各细分领域
国企和民企广泛参与的格局基本形成，天目一号、吉林一号等星
座计划稳步推进。商业航天公司纷纷推出自己的太空组网规划。

企业在创新，国家层面也不断给予支持。2020年4月，国家发
改委首次明确，将卫星互联网纳入通信网络基础设施的“新基建”
范围。在“十四五”规划和2035远景目标中，国家明确提出“打造
全球覆盖、高效运行的通信、导航、遥感空间基础设施体系，建设
商业航天发射场”。党的二十大报告作出了“加快建设航天强国”
的战略部署，为我国商业航天发展提供了强有力的政策支撑。截
至2022年，国内有效经营的商业航天企业数量超过400家。

今年上半年，商业航天继续保持高速增长的势头，快舟、谷
神星、双曲线、力箭等固体运载火箭连续发射成功，“天龙二号”
液体火箭成功首飞。

商业航天产业联盟理事长赵晓龙认为，当前商业航天产业
迎来了历史性的发展机遇，这将极大地提高商业遥感数据的获
取能力以及应用服务水平。商业航天将为航天强国的建设注入
更强大的动力。 据央视新闻
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77月月99日日1919时时00分分，，我国在酒我国在酒
泉卫星发射中心使用长征二号丙泉卫星发射中心使用长征二号丙
运载火箭运载火箭，，成功将卫星互联网技术成功将卫星互联网技术
试验卫星发射升空试验卫星发射升空。。 新华社发新华社发


